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Олег АДАМОВИЧ

Это третья страна, куда от-
правляется президент после 
инаугурации. Первым был Ки-
тай, потом - Белоруссия.

И каждая из этих команди-
ровок - государственный ви-
зит. В дипломатии это высшая 
степень. Так что российского 
лидера принимают со всеми по-
честями и протоколами: перед 
переговорами были неизмен-
ные военные парады, а орке-
стры исполняли гимн России.

Плюс обязательно должно 
быть возложение цветов. В 
Поднебесной Путин оставил 
венок у памятника советским 
воинам, павшим за освобожде-
ние Северо-Восточного Китая. 
В Белоруссии возложил цветы у 
памятника погибшим за осво-
бождение республики от нем-
цев. В Ташкенте цветы глава 
страны возложил к Монументу 
независимости.

После выполнения всех фор-
мальностей начинаются уже 
сами переговоры. Но перед их 
стартом - еще одна церемо-
ния. На этот раз - официаль-
ная встреча российского ли-
дера в Президентском дворце. 
Тут лидеры представили членов 
своих делегаций. А вот потом 
уже сами переговоры.

- Я очень благодарен, что с 
одним из первых визитов вы 
направились в Узбекистан. Это 
большое уважение к нашей 
стране и многонационально-
му народу Узбекистана. Я за это 
вам очень благодарен, - заявил 
президент Шавкат Мерзиёев.

- Это один из первых визи-
тов после завершения выбо-
ров (в России. - Ред.) и всех 
процедур, с этим связанных, 
в том числе связанных с фор-
мированием правительства. 
Приехала именно в Узбеки-
стан такая представительная 
делегация не случайно. Это 
подчеркивает наш особый 
характер и стратегического 
партнерства, и  союзнических 
отношений, - ответил на при-
ветствие Путин.

Начались переговоры с бе-
седы в узком составе, а потом 
уже к лидерам присоедини-
лись члены делегаций. На по-
вестке дня - текущее состояние 
дел и перспективы развития 
отношений России и Узбеки-
стана. Ну и конечно, мировая 
и региональная проблематика.

- Темпы развития экономи-
ческих связей действительно 
очень впечатляют. Вы сказали, 

что где-то 30% за прошлый год. 
В целом 15,5% мы занимаем 
в вашем товарообороте - не-
плохой результат. И я уверен, 
будет больше, имея в виду темп: 
за первый квартал этого года, 
по нашей статистике, доста-
точно строгой, 20% с лишним. 
Это прилично, очень хороший 
результат, - отметил Президент 
России.

Более того, бизнес может еще 
сильнее подстегнуть взаимную 
торговлю, считает Путин.

- Здесь главное - людям не ме-
шать, создавать условия, - под-
черкнул президент.

В ответ Шавкат Мирзиёев 
рассказал о прошедшем в стра-
не Форуме регионов. Только 
от России там было 28 губер-
наторов. Региональные власти 
обеих стран договаривались, 
как им упростить взаимную 
торговлю.

Путин отметил, что по итогам 
встречи будет подписан «солид-
ный пакет межправительствен-
ных, межведомственных, меж-
региональных и коммерческих 
соглашений», касающихся тор-
говли и промышленной коопе-
рации двух стран, проектов в 
мирном атоме, культуре, науке 
и образовании.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Нечасто такое увидишь: в почетном карауле в Узбекистане стоят не только мужчины, 
но и женщины - они очень ярко выделяются своей белоснежной формой.
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Официальная церемония встречи (небольшой пеший парад и исполнение гимнов) 
прошла в понедельник в резиденции «Коксарой» - сюда президенты вместе 
с делегациями приехали на переговоры. Лидеры наблюдали за торжествами 
из небольшой резной беседки во дворе, украшенной местными орнаментами.

Владимир Путин 
начал неделю 

с государственного 
визита в Узбекистан.
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Владимир 
Путин прилетел 

в Узбекистан вечером 
в воскресенье. 

Переговоров на этот 
день назначено 
не было, но он 

возложил цветы 
к Монументу 

независимости в парке 
«Новый Узбекистан».

Залог успеха:

«Людям 
не мешать, 
а создавать 
условия»
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Есть разные способы оценить 
состояние потребительского рынка. 
Один из них - «индекс окрошки»: 
эксперты изучают, как изменились 
цены на ингредиенты для этого супа. 
В этом году набор подорожал на 12,95%.

А вы по какому 
показателю замеряете 
свое благосостояние?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:

- У меня благосостояние нормальное. Я занимал немалые 
посты, получал хорошие зарплаты. Но можно, например, 
оценивать по меду - у меня пасека. Мед три года почти не 
дорожал. Но многое зависит от его сбора и от погоды. В 
этом сезоне в Крыму сильная засуха, а медосбор зависит 
от влаги. И потому мед в этом году, похоже, подорожает.

Вадим ДРОБИЗ, глава Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя:

- По курсу доллара. Так уж вышло, что у меня часть денег 
до сих пор в валюте. А за ценами в магазинах не слежу. 
Мне по здоровью очень ограниченный круг продуктов про-
писан - ем гречку, овощи в виде супа да курицу. А окрошку 
не ем - там же сырые овощи.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:
- Я сужу по пенсии: чем меньше могу на нее купить - тем 

хуже мое благосостояние. И вот я вижу, что инфляция идет 
немаленькая. Даже с пенсией полковника у меня выходит 
приличный перерасход.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- По цене литра бензина. От этого зависит вся экономика. 
А литр подрос сильно за год.

Андрей ТУМАНОВ, 
глава «Садоводов России»:

- У меня свои ингредиенты окрошки, и по ней я не считаю. 
Я смотрю, сколько стоят удобрения. Еще есть «индекс ло-
паты» - попробуй найти сейчас за 200 - 300 рублей! Семена 
тоже «подросли», но мне столько присылают на экспертизу, 
что я часть даже раздариваю.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, 
худрук Большого Московского цирка:

- Оцениваю благосостояние по такому ощущению: думаю 
ли я о кошельке или не думаю, когда приезжаю на заправ-
ку или когда в магазине набираю корзину продуктов и 
приходится считать, а все ли это мне надо. Я не типичный 
потребитель, у меня благосостояние выше среднего, но, на-
пример, планы на отдых - они требуют серьезных «замеров».

Александр ШАГАНОВ, 
поэт-песенник:

- Я в жюри на детском творческом конкурсе - вот где за-
меряется и благосостояние, и благополучие: по тому, как 
себя чувствуют, что поют и что читают наши дети.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Картина дня: денежки 

Евгений БЕЛЯКОВ (текст),
Дмитрий ПОЛУХИН (графика)

Число клиентов с десятками 
и сотнями миллионов на счетах 
выросло в полтора раза.

Число богатых людей в стране увели-
чилось за прошлый год в полтора раза. 
А их совокупный финансовый капитал 
(без учета недвижимости) вырос на пять 
триллионов рублей - до 13,1 трлн. Такой 
вывод сделали эксперты исследователь-
ской компании Frank RG. Для этого они 
изучили рынок премиального банков-
ского обслуживания, опросив более 1800 
состоятельных клиентов.

По оценке экспертов, по итогам 
2023 года количество людей с капита-
лом от 60 млн рублей выросло на 40% 
и составило 52,5 тысячи человек. Рос-
сиян, у которых есть минимум 100 млн 
рублей, стало почти 22 тысячи человек 
(+50% за год). И наиболее богатая про-
слойка - клиенты с активами в 500 млн 
рублей и выше - около 4 тысяч человек. 
Показатель вырос на 60% (см. графику).

Как объясняют эксперты, такой рост 
закономерен. И тому есть несколько 
причин.

1  Очень многие россияне 
стали возвращать 
капиталы в Россию.

- Многие стали выводить средства из-
за рубежа, потому что там держать ста-
ло опасно, - считает профессор Высшей 
школы экономики Георгий Остапкович.

2 Сильно снизился отток 
капитала из страны.

- Объем трансграничных переводов в 
2023 году снизился на 35% по сравнению 
с предыдущим годом, - говорит проект-
ный директор Premium & Private Banking 
компании Frank RG Любовь Прокопова.

А случилось это 
тоже из-за санкций: 
отправить деньги за 
границу стало слож-
нее.

3 Рост фондового 
рынка.

А раз свободных де-
нег стало больше, их 
нужно куда-то вкла-
дывать. Вот они и 
потекли в банки и на 
фондовый рынок (то 
есть в акции). А по-
скольку спрос на ак-
ции вырос, они стали 
дорожать.

- Котировки рос-
сийских акций резко 
прибавили. Отсюда и 
рост капитала у очень 
богатых людей, кото-
рые большинство де-
нег держат в ценных 
бумагах, - говорит 
Георгий Остапкович.

Для справки: в про-
шлом году индекс 
Мосбиржи (то есть 
средняя цена рос-
сийских акций) уве-
личился на 43%.

Богатые россияне вернули 
в страну триллионы рублей

Источник: Frank RG, 2024 г.

ПРИТОК ДЕНЕГ ИЗ-ЗА РУБЕЖА -
ГЛАВНАЯ ПРИЧИНА РОСТА
За счет чего менялся капитал 
богатых клиентов 20
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Приток/отток капитала из-за границы  -13,9
Изменение стоимости акций  -11,9
Изменение курсов валют  -2,8
Рост сумм на банковских вкладах  +2,4
Как изменился капитал богатых россиян за год  -26 
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%

Источник: Frank RG.
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Источник: Frank RG.

КОЛИЧЕСТВО ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ 
ДЕРЖАТ КАПИТАЛ В РОССИИ

Тыс.
чел.

2021 2022 2023

48,3
37,6

52,5
От 60 млн руб.

2021 2022 2023

18,5 14,6
21,8

От 100 млн руб.

2021 2022 2023

3,5 2,5 4,1
От 500 млн руб.

КСТАТИ

За рубежом пока 
лежит больше

Несмотря на санкции, многие состоятель-
ные россияне продолжают хранить часть 
средств в валюте. На ее долю в портфелях 
приходится 29%. Для сравнения, в 2021 го-
ду было почти вдвое больше: 52%.

Более того, значительную часть капитала 
богатые люди (обладатели капиталов от 
100 млн рублей) все еще держат за рубе-
жом. Там лежит около 60% сбережений. 
Но ситуация тоже меняется. До санкций за 
границей держали около 70% накоплений 
и инвестиций.

Доля иностранных активов снижается 
столь медленно по разным причинам. Во-
первых, из-за сложностей трансграничных 
переводов: многие не против перечислить 
кровные в Россию, но банки переводят 
деньги со скрипом. Во-вторых, если заве-
сти деньги в Россию, за них в большинстве 
случаев придется платить налог. Поэтому 
часть клиентов просто ждут.

А вот из наиболее «опасных» стран сред-
ства выводят при любой возможности. 
Так, если раньше самым надежным местом 
для хранения денег считалась Европа, то 
сейчас приоритеты поменялись. Доля тех, 
кто держит сбережения в Великобрита-
нии, упала вдвое, а в Швейцарии - втрое. 
Большинство этих людей не стали пере-
водить капиталы куда-то еще, а вернули 
их на Родину.

2023 год

I кв. II кв. III кв. IV кв.

667
487 349 378

Источник: Банк России, Frank RG.

ОБЪЕМ ТРАНСГРАНИЧНЫХ 
ПЕРЕВОДОВ

Валюта
Рубли

4,4 трлн руб.

2,9 трлн руб.

2022 год

I кв. II кв. III кв. IV кв.

454
602

201 371 374

334 187 217 265

1175 1227

Млрд
руб.

Беседуем с теми, кому 
есть что сказать. Слушайте 

программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru
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Дмитрий СОКОЛОВ

В 2024 году мы отмечаем 
50-летие Байкало-Амурской 
магистрали - легендарной 
«стройки века». О том, что 
сегодня представляет собой 
БАМ, о героизме железнодо-
рожников и юбилейной дате 
мы поговорили с главой РЖД 
Олегом Белозеровым.

«НЕТ В РОССИИ ПУТЕЙ 
ВАЖНЕЕ»

- Олег Валентинович, почему 
сегодня так много внимания 
уделяется БАМу? Ведь еще не-
давно говорили, что это дорога 
в никуда.

- В этом году исполняется 
полвека решению, которое 
определило развитие 
нашей страны на со-
временном этапе. Ду-
маю, теперь всем аб-
солютно ясно, что не 
будь БАМа - не было 
бы страны! Не было бы 
тех возможностей для 
России, того разворота 
на Восток, который мы 
видим сейчас.

Да, были «деятели» в 
свое время. Были оцен-
ки, что магистраль не 
будет загружена.

Особенно много го-
ворили и писали, что 
БАМ не нужен, в 
1990-е годы. Пред-
ставляю, как это ра-
нило всех, кто был 
причастен к вели-
кой стройке. Неуже-
ли весь их трудовой 
подвиг был напрас-
ным? Столько усилий, 
столько трудностей, и 
вдруг - не нужны?! Это 
был тяжелый момент.

Время все расставило по 
местам. Все, кто это говорил, 
просто не смотрели вперед 
в стратегическое будущее 
страны. Посмотрите, сегод-
ня Россия на востоке - это 
и Транссиб, и БАМ. Нет в 
стране важнее путей! Это в 
буквальном смысле артерии 
и хребет экономики.

- Хотите сказать, что без БА-
Ма не смогли бы сохранить 
страну?

- Если бы его не было, мы 
бы столкнулись с огромны-
ми трудностями. БАМ всегда 
приходит на помощь. И не 
только из-за перегруженно-
сти Транссиба, но и в случаях, 
когда происходят стихийные 
бедствия, паводки.

Не так давно из-за рекорд-
ных осадков подмыло мост на 
Транссибирской магистрали. 
Пока его восстанавливали, 
сохранялась возможность до-
ставлять по БАМу все жиз-
ненно необходимые товары, 
продукты, лекарства. Ритм не 
останавливался!

Сегодня мы видим, на-
сколько дальновидным и 
важным решением было 
развивать БАМ. Это так или 
иначе касается всех жителей 
нашей страны, затрагивает 
огромные территории.

БАМ стал не просто вос-

требованным, а супервостре-
бованным!

И то, что его юбилей - важ-
нейшее событие в жизни на-
шей страны, подтверждается 
тем, что Президент России 
Владимир Владимирович Пу-
тин выпустил специальный 
указ о праздновании этой 
даты.

Кстати, в рамках ме-
роприятий к юбилею 
мы совместно с «Ком-
сомолкой» создали на-
родный виртуальный 
музей, где каждый мо-
жет познакомиться с 
историей БАМа и по-
делиться своими вос-
поминаниями и фото-
графиями.

СЮРПРИЗЫ 
ОТ ПРИРОДЫ

- Что значит БАМ для 
вас лично?

- Для меня БАМ - 
это, конечно, пример 
человеческого под-
вига. Это такой ис-
полинский проект, в 
котором каждый мог 
показать себя, в нем 
могли реализовать се-

бя лучшие из лучших.
Это не только романтика, 

но и объединяющая идея. 
Всенародная, всесоюзная. 
Настоящая работа на понят-
ный результат. Это напол-
нение жизнью необъятных 
территорий.

Я когда-то сам очень мечтал 
поучаствовать в комсомоль-

ской стройке. Хотелось вме-
сте со всеми идти на подви-
ги. Но к тому времени, как я 
окончил школу, стал студен-
том и мог бы поехать туда в 
составе стройотряда, стройка, 
по сути, уже завершилась.

Сейчас на БАМе снова есть 
место подвигу - благодаря тем 
решениям по развитию ма-
гистрали, которые принял 
Президент Российской Фе-
дерации.

Стране нужны дополни-
тельные мощности для пе-
ревозок грузов в восточном 
направлении. Изначально 
однопутный БАМ посте-
пенно становится двухпут-
ным. А это значит, что кратно 
больше поездов можно будет 
пропустить в обе стороны: с 
запада на восток и с востока 
на запад.

И по масштабу работ мож-
но провести прямые парал-
лели. 50 лет назад, с 1974 по 
1984 год - в основные годы 
строительства БАМа, - было 
проложено около 3 тысяч ки-
лометров пути. Столько же, 
3 тысячи километров, уло-
жено за те последние 10 лет, 
с 2014 года, что мы активно 

модернизируем магистраль. 
Причем треть этого объема 
приходится на сложные ин-
женерные объекты: мосты, 
тоннели, водопропускные 
сооружения.

- То есть можно сказать, что 
построили еще один БАМ?

- Да! А прирост провозной 
способности наша нынешняя 
стройка дала втрое выше, чем 
первая нитка БАМа.

Для меня, для всей нашей 
компании, для строителей - 
это настоящий вызов. Не-
смотря на то что основа ма-
гистрали была заложена еще 
в советское время, многое 
сегодня приходится делать 
заново. Поезда стали длин-
нее, мощнее и тяжелее. Да и 
природа готовит нам все но-
вые сюрпризы. Вечная мерз-
лота оказалась не такой уж 
вечной. Так что приходится 
искать решения, чтобы пути 
не утонули в болоте.

Сейчас начат третий этап 
модернизации БАМа. Это 
еще около 3 тысяч киломе-
тров пути. И это будут не 
просто рельсы, а высокотех-
нологичная современная ин-
женерная инфраструктура, а 
также дублеры самого длин-
ного в России Северомуйско-
го тоннеля, самого высоко-
горного Кодарского, самого 
восточного Кузнецовского 
и моста через Амур - само-
го длинного на магистрали. 
Колоссальный объем работ, 
и сроки самые сжатые.

Это будет новый задел для 
будущих поколений.

УНИКАЛЬНЫЙ 
ПЕРВОЗДАННЫЙ МИР

- Это все о грузах. А инте-
ресен ли БАМ с точки зрения 
туризма? Сами часто бываете 
там? Есть что посмотреть?

- Бываю сам, мои замы 
тоже регулярно ездят. Важ-
нейшая для страны стройка 
должна быть под контролем. 
БАМ всегда производит не-
изгладимые впечатления. Это 
многообразие природы в пер-
возданном ее виде. Заснежен-
ные шапки горных хребтов, 
Байкал, мощные реки - Лена, 
Амур, и даже море свое есть - 
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50 лет назад, в основные годы строительства БАМа, 
было проложено около 3 тысяч км пути. 
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БАМ - важнейшая магистраль 
не только для доставки 

продукции, 
но и для туристических 

поездов, которых становится 
там все больше.

Глава РЖД Олег БЕЛОЗЕРОВ - «Комсомолке»:

Не будь БАМа -       не было бы страны!

Генеральный директор ОАО «РЖД» Олег 
Белозеров (на фото - справа): «Сегодня 

на БАМе снова есть место подвигу».
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Татарский пролив, вдоль него 
идут последние километры 
БАМа на востоке.

Потенциал для туризма 
есть, но нужно сказать, что 
это все довольно малоосвоен-
ные территории. Мы обеспе-
чиваем сообщение, но этого 
же недостаточно для «циви-
лизованного» туризма.

- Некому туризмом на БАМе 
заниматься, получается?

- Нет, не так. Сейчас пра-
вительство Российской Фе-
дерации и администрации 
субъектов по поручению пре-
зидента заняты реализаци-
ей мастер-планов развития 
городов Дальнего Востока. 
Мы тоже активно участву-
ем. Запланировано повысить 
качество городской среды, 
создать новое жилье, систе-
мы досуга и отдыха, социаль-
ной инфраструктуры. Много 
всего.

Это важно для всех людей, 
особенно тех, кто сейчас жи-
вет в регионах вдоль БАМа.

Вспоминаю, как в 2021 году 
мы объездили половину всего 
БАМа с вице-премьером пра-
вительства Маратом Шакир-
зяновичем Хуснуллиным и ми-
нистром транспорта России 
(а теперь вице-премьером) 
Виталием Геннадьевичем Са-
вельевым.

Проехали Байкальский и 
Северомуйский тоннели, по-
смотрели разворот строитель-
ных работ по модернизации 
на разных участках.

Остановились на разъезде 
Ункур, пропускали встреч-
ный поезд. Кругом тайга, ни 
жилых домов, ни мобильной 
связи, вдоль железной доро-
ги течет широкая красавица-
река. Первозданный мир 
практически, хоть сразу на 
холст!

Есть небольшое станцион-
ное здание, но снаружи вы-
глядит как-то неприветливо - 
минимум окон, все закрыто, 
неприметный вход. Сначала 

кажется даже необитаемым. 
Зашли внутрь. Там нормаль-
ная рабочая обстановка и си-
дит дежурная - хрупкая такая 
девушка, управляет движени-
ем поездов на разъезде. А объ-
яснение здесь самое простое.

- Боятся диких зверей?
- Именно! Элементарная 

осторожность. Ведь в ра-
диусе десятков и даже сотен 
километров в той местности 
медведей едва ли не больше, 
чем людей.

Поэтому не только само 
строительство БАМа было и 
сейчас остается покорением 
тайги, но и каждодневная ра-
бота железнодорожников.

При этом, конеч-
но, мы стараемся - настоль-
ко, насколько это только воз-
можно, бережно относиться к 
природе, не нарушая баланса.

НАДБАВКИ К ЗАРПЛАТЕ 
И БЕСПЛАТНАЯ 
МЕДИЦИНА

- Что РЖД делает, чтобы 
привлечь людей работать на 
БАМе?

- Прежде всего мы вкла-
дываем большие деньги в 
обновление производствен-
ного комплекса, улучшаем 
условия труда. Для работни-
ков действуют специальные 
надбавки к заработной плате, 
льготы по приобретению жи-
лья. Компенсируем затраты 
на услуги ЖКХ, отдых детей, 
услуги спортивных учрежде-
ний, детского сада или ня-

ни. Оплачиваем работникам 
перелет на отдых на Черно-
морское побережье и обрат-
но. Стараемся помогать, сде-
лать жизнь лучше.

Особое внимание - доступ-
ности и качеству медицин-
ских услуг. У нас действует 
собственная система лечеб-

ных учреждений. 
С п е ц и а л ь н о 

поддерживаем 
врачей, кото-
рые приезжа-
ют работать 

на БАМ. 
В отда-

л е н н ы е 
п о с е л к и 
регулярно 
направля-
ем наш ме-
дицинский 
п о е з д . 
М о ж н о 
прийти и 
б е с п л а т -
но пройти 
необходи-
мые иссле-
д о в а н и я , 
получить 

консультации узких специ-
алистов.

Конечно, не забываем и о 
досуге для работников. Со-
держим, ремонтируем, стро-
им спортивные объекты, под-
держиваем библиотеки, дома 
культуры.

Всем занимаемся.
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За последние 10 лет уложено 3 тысячи километров магистрали. 
Впереди - новый этап модернизации, и это еще около 3 тысяч км.

Глава РЖД Олег БЕЛОЗЕРОВ - «Комсомолке»:

Не будь БАМа -       не было бы страны!

КСТАТИ

Как отмечаем 
юбилей

- Как будете праздновать 
50-летие БАМа?

- Есть большая программа. Не-
которые мероприятия уже со-
стоялись.

В апреле Владимир Владими-
рович Путин уже встречался и 
награждал заслуженных работ-
ников и ветеранов БАМа. И мы 
слышали, что они благодарили 
президента за то, что БАМ снова 
гремит на всю страну.

В Кремле прошел большой 
концерт. Прямо в том же самом 
зале, где в те же дни 50 лет 
назад проходил исторический 
съезд ВЛКСМ, который положил 
начало комсомольской стройке.

А 6 - 8 июля  - дни, когда 
полвека назад началось стро-
ительство БАМа, большие 
праздничные мероприятия за-
планированы в Тынде и других 
городках БАМа. Там тоже будем 
чествовать заслуженных работ-
ников и ветеранов.

И, конечно, на протяжении 
всего года в качестве подарков 
к празднику мы продолжим рас-
ширять БАМ и запускать его но-
вые участки. БАМ развивается!

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Тайшет
Ст. Лена

Иркутск
Чита

ТындаСеверомуйск

Биробиджан
Холмск

Хабаровск

Комсомольск-
на-Амуре

4300
км9288

км
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магистраль Москва

Владивосток

Владивосток Находка

Окупятся ли  
траты в модернизацию 
восточной сети 
железных дорог - 
разбираемся на KP.RU
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Так отставьте ненужные сборы

С понедельника по пятницу 
в 8 утра (мск) слушайте 

программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

Подготовили Елена ОДИНЦОВА, 
Евгений ОРЛОВ и Андрей ЗАЙЦЕВ.

Сразу после публика-
ции этих рекомендаций 
председатель Комите-
та Госдумы по бюджету 
и налогам Андрей Ма-
каров дал к ним под-
робные разъяснения.

По словам Макарова, 
у нас и сейчас в какой-то 
мере есть прогрессивная 
система налогообложе-
ния. И напомнил, что с до-
ходов выше 5 млн рублей 
государству уходит 15%. 
Поэтому речь даже не о 
том, чтобы ввести про-
грессивную шкалу. Речь 
именно о том, чтобы сде-
лать ее более справедли-
вой.

Что это, в частности, 
подразумевает?

- Первое  - это то, что 
сказал президент: поддер-
жать тех, кто, наверное, 
больше всего нуждается в 
поддержке, - многодетные 
семьи,  - пояснил Андрей 
Макаров.  - Ведь совер-
шенно естественно, что 
именно здесь самые боль-
шие проблемы. Реальная 
ситуация: муж, жена полу-
чают нормальную зарпла-

ту. Родился ребенок - уже 
доходы чуть уменьшились, 
потому что стало три че-
ловека. Родился второй 
ребенок - жена вынуждена 
уйти с работы, осталась 
одна зарплата мужа, да-
же очень хорошая, но она 
делится уже на четверых. 
Родился третий ребенок... 
И это колоссальные про-
блемы, несмотря на то, 
что государство оказыва-
ет поддержку.

Но, пожалуй, главный 
вопрос, который волнует 
всех: что это такое - «боль-
шие доходы», с которых и 
платить придется больше?

Макаров напомнил, что 
средняя зарплата по стра-
не сейчас порядка 73  - 
74 тысяч рублей в месяц.

- Средняя, подчерки-
ваю. Сейчас улыбнулись 

те, кто получает 
намного меньше. 
Но уверяю вас, 
что громко рас-
хохотались те, 
у кого намного 
больше. Вот мы 
предлагаем, что 
ставка 13% не 
должна менять-
ся в случае не 
менее чем дву-
кратного превы-
шения средней 
зарплаты. То 
есть ставка в 
13%, с нашей 
точки зрения, 

не может измениться для 
тех, кто получает порядка 
150 тысяч рублей в ме-
сяц, - говорит Макаров. - 
И очень важно, чтобы 
верхние планки не были 
чрезмерными, чтобы они 
не стимулировали уход от 
уплаты налогов. Мы пола-
гаем, что максимальную 
справедливость обеспе-
чит прогрессивная шкала, 
но с несколькими ступеня-
ми, что позволит плавно 
переходить из одной кате-
гории заработка в другую.

Еще один из вопросов, 
который очень волнует 
малый бизнес,  - упро-
щенная система налого-
обложения. Она позволя-
ет работать без лишней 
бюрократии. А еще, если 
предприятие небольшое 
и доходы у него тоже не-
велики, платить меньший 
налог - например, 6%.

- Президент предложил 
две очень важные ини-
циативы. Первая  - чтобы 
был не резкий переход с 
режима упрощенной си-
стемы на общий режим 
налогообложения, а плав-
ный. А с другой стороны, 
для тех, кто уже сегодня, 
чтобы сохранить свой 
бизнес, начал дробить 
его на части, он предло-
жил объявить амнистию, 
если они готовы вернуться 
в нормальное, легальное 
поле.

 � УСТАМИ ДЕПУТАТА
� ПРО НДФЛ
Предложения по на-

логу на доходы физиче-
ских лиц:

� повышение нагруз-
ки по НДФЛ не должно 
коснуться большинства 
граждан;

� предлагается допол-
нительная поддержка 
наиболее нуждающихся 
в государственной под-
держке граждан, прежде 
всего семей с детьми, в 
том числе путем увели-
чения стандартных вы-
четов и введения новых 
вычетов для многодет-
ных семей;

� предлагается вве-
дение налоговых выче-
тов для людей, которые 
регулярно проходят 
диспансеризацию и 
успешно сдают нор-
мативы ГТО.
Пояснение «КП»

Сегодня все мы платим 
налоги со своих зарплат 
по такой схеме:

� 13% с дохода ниже 
5 млн рублей в год;

� 15% с дохода выше 
5 млн рублей в год.

Система налогообло-
жения физических лиц 
в России должна стать 
более прогрессивной: чем 
больше зарабатываешь, 
тем больше платишь. 
При этом повышение 
ставок должно быть та-
ким, чтобы оно затро-
нуло только тех росси-
ян, кто зарабатывает 
действительно много и 
может безболезненно по-
делиться с государством.

Немалая часть денег, 
полученных за счет из-
менения налоговой си-
стемы, должна быть на-
правлена на поддержку 
нуждающихся, в первую 
очередь - семей с детьми.

� ПРО УЧАСТНИКОВ СПЕЦОПЕРАЦИИ
Предлагаемое повышение НДФЛ не должно 

коснуться доходов участников специальной во-
енной операции.
� ПРО САМОЗАНЯТЫХ

Условия применения специального налогово-
го режима «Налог на профессиональный доход» 
до истечения срока проведения эксперимента 
должны быть сохранены.
Пояснение «КП»

Проще говоря, налоговый режим для самозанятых 
в России должен остаться неизменным до 2028 го-
да. А именно:

� платишь налог в 4%, если твой клиент - фи-
зическое лицо;

� платишь налог в 6%, если клиент - юридиче-
ское лицо.
� ПРО КОМПАНИИ

В отношении налога на прибыль организаций 
необходимо:

� предусмотреть меры налоговой поддержки по 
стимулированию бизнеса, который вкладывает 
средства в развитие, расширение производства, 
новые технологии, свою страну;

� продлить действие инструмента инвестици-
онного налогового вычета, усовершенствовать 
его механизм.
Пояснение «КП»

Об этом просил бизнес на парламентских слуша-
ниях - и его пожелания учли. То есть те компании, 
которые инвестируют в развитие, расширяют про-
изводство, вкладывают деньги в научную работу 
и т. д., должны иметь налоговые льготы.

� ПРО ДРУГИЕ СБОРЫ
В качестве резервов для дополнительных 

источников налоговых доходов следует рас-

смотреть:
� закрепление за муниципалитетами до-

полнительного доходного источника в виде 

туристического сбора;
� повышение налоговой нагрузки на доро-

гостоящее имущество и земельные участки.

Пояснение «КП»
Пожелания регионов тоже учли. На пар-

ламентских слушаниях глава Мурома (Вла-

димирская область) Евгений Рычков сето-

вал: поток туристов в городе растет, а на 

доходах местного бюджета это никак не 

отражается. И предложил дать муниципаль-

ным властям возможность устанавливать 

что-то вроде курортного сбора. Об этом и 

идет речь в данном пункте.

� ПРО СРОКИ
Переход к практике преимуществен-

ного принятия изменений налогового 
законодательства в весеннюю сессию 
ГД.
Пояснение «КП»

Это значит, что закон о более спра-
ведливой системе налогообложения хо-
тят принять до 4 августа (последний 

день весенней сессии Госдумы).

«Ставка не может 
измениться для тех, 
кто получает 
порядка 150 тысяч»

Скоро налоговая система в Рос-
сии изменится - она станет более 
справедливой. Такую задачу еще в 
феврале поставил президент в своем 
Послании Федеральному Собранию.

На прошлой неделе в Госдуме 
прошли слушания, посвященные 
новой системе. Глава Минфина Ан-
тон Силуанов озвучивал предложения 
правительства и выслушивал пред-
ложения депутатов, экспертов, биз-
несменов.

- Перераспределение налогов 
должно происходить таким образом, 
чтобы налоги тех, у кого более вы-
сокие личные и корпоративные до-
ходы, можно было перераспределять 
в пользу тех, кто больше нуждается. 
И, с другой стороны, использовать 
ресурсы для обеспечения стимулиро-
вания экономического роста, - рас-
сказал Силуанов на слушаниях.

Новые ставки и условия еще не 
озвучены, они в процессе обсужде-
ния. Но постепенно конкретики ста-
новится все больше. Так, по итогам 
двух дней слушаний Комитет Госду-
мы по бюджету и налогам выпустил 
свое резюме. 

Комитет опубликовал 13 рекомен-
даций, которые должны лечь в осно-
ву более справедливой налоговой 
системы.

Все их приводить не будем - в ре-
зюме много говорится про необ-
ходимость «усиления платежной 
дисциплины», «сохранения конку-
рентоспособности российской эко-
номики» и прочие очень важные, но 
не очень конкретные материи. Но 
самые важные пункты, которые ка-
саются нас и наших работодателей, 
процитируем дословно - с поясне-
ниями «КП» (где они требуются).

Какой будет более справедливая налоговая система в России: 
депутаты поделились мыслями, 

а «Комсомолка» их прокомментировала.

Так отставьте ненужные сборыТак отставьте ненужные сборы
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Елизавета 
ДОБРОЛЮБОВА

Организацию 
дорожного движения 
в городе меняют 
из-за частичного 
перекрытия 
Кузбасского моста.

В ночь на субботу, 25 мая, 
в Кемерове частично пере-
крыли Кузбасский мост: 
из-за предстоящего капи-
тального ремонта для дви-
жения транспорта остались 
доступны лишь две полосы 
из шести. Уже на следую-
щее утро на улице Тереш-
ковой, Логовом шоссе и 
Кузнецком проспекте 
произошел транспортный 
коллапс. Ситуация повто-
рилась и в понедельник, 
27 мая: пробки в утрен-
ний час пик достигли девя-
ти баллов и только к 11.00 
уменьшились до семи бал-
лов.

Глава города Дмитрий 
Анисимов назвал возник-
шие затруднения в дви-
жении ожидаемыми: ведь 
максимальная пропускная 
способность Кузбасского 
моста при движении по 
двум полосам сейчас со-

ставляет 1300 автомоби-
лей в час. До ограничения 
движения мост пропускал 
по одной половине более 
3000 автомобилей в час. 
Уменьшение существен-
ное.

Поэтому еще на выход-
ных в городе начали до-
полнительно регулировать 
светофорные фазы: увели-
чили время для движения 
по проспекту Кузнецкому, 
проспекту Октябрьскому, 
улице Терешковой.

- Кузнецкий мост после 
перенастройки фаз свето-
форов увеличил пропуск-
ную способность практи-
чески в полтора раза - с 
3000 автомобилей в час до 
5000. Сегодня Кузнецкий 
мост - это артерия с макси-
мальной пропускной спо-
собностью, через которую 
можно проехать с одного 
берега на другой, - сооб-
щил Дмитрий Анисимов.

Кроме того, на подъез-
дах к Кузбасскому мосту 

организуют выделенные 
полосы для движения об-
щественного транспорта. 
Полосы для автобусов и 
троллейбусов появятся на 
обоих берегах. На левом для 
общественного транспорта 
отдадут крайнюю правую 
полосу улицы Терешковой. 
На правом - тоже крайнюю 
правую, однако там будет 
дополнительно изменена 
организация движения, 
так как затруднений у ав-
томобилистов с той сторо-
ны наблюдается больше. 
Планируется, что вниз бу-
дут идти четыре полосы, 
включая крайнюю правую, 
выделенную под автобусы. 
На подъем останется две 
полосы.

Схема движения будет 
доработана в ближайшие 
дни.

Также Дмитрий Аниси-
мов заверил горожан, что 
специалисты отслеживают 
заполняемость обществен-
ного транспорта, и при не-
обходимости количество 
автобусов на маршруты 
будет добавлено.

Картина дня:

Уведомление о созыве общего собрания членов
Кредитного потребительского кооператива «Кузнецкий займ»

ОГРН 1124212000373, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, д. 11, каб. 415
28.06.2024 г. в 11:00 КПК «Кузнецкий займ» проводит очередное общее собрание 

членов в очной форме, по адресу г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, д. 11, каб. 415. Не 
забудьте паспорт.

Повестка дня общего собрания:
1. Отчет об управлении рисками
2. Отчет Ревизора кооператива
3. Утверждение бухгалтерской (финансовой) отчетности за 2023 год и отчета об 

исполнении сметы кооператива за 2023 финансовый год
4. Утверждение сметы доходов и расходов на содержание кооператива на 2024 год
5. О распределении доходов кооператива
6. Утверждение нового состава правления кооператива
7. Переизбрание Председателя правления и Ревизора кооператива
8. Досрочное прекращение членов кооператива и избрание новых членов
9. Иные вопросы
С информацией, которая будет рассматриваться на собрании, можно ознакомить-

ся в часы работы КПК с 09:00 до 18:00 по адресу: г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 
д. 11, каб. 415

Правление КПК «Кузнецкий займ»Реклама

 ■ КСТАТИ

До Березовского запустили электричку
Екатерина САРДАКОВА

Электропоезд будет курсировать 
по будням 12 раз в день.

Утром 27 мая на железнодорожный вокзал 
Кемерова прибыла первая электричка, которую 
запустили на время ремонта Кузбасского моста. 
Ожидается, что она разгрузит транспортный 
пассажирский поток между правым и левым 
берегами Томи. Электропоезд будет курсиро-
вать от вокзала до станции «Забойщик» в Бере-

зовском. На пути будет делать три остановки: 
«Правотомск» (Кировский район), «51 км» (по-
селок Боровой), «Притомье» (в районе поселка 
Петровка). Позже на маршруте появятся еще 
две остановки: «Предкомбинат» и «3-й Особый».

Власти отмечают, что тарифы на проезд для 
жителей города вполне доступны. По городу 
проезд стоит, как и в автобусах, - 27 рублей, а 
до Березовского - 70 рублей (льготы для при-
городного электротранспорта тоже действуют).

Время отправления со всех станций на марш-
руте смотрите на сайте kem.kp.ru.

На Кузбасском мосту уже вовсю идут работы.
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 ■ КАК ПОГОДКА?

Ночные 
заморозки 
до -5 градусов 
нагрянут 
в регион
Анастасия СЕРГЕЕВА

Предстоящая неделя 
в Кузбассе будет холодной.

В ближайшие дни в Кузбассе ожидается 
значительное похолодание и сильный ветер. 
Из-за непогоды власти региона объявили 
режим «Повышенной готовности».

Как объяснили синоптики Кемеровского 
гидрометцентра, на погоду в нашем регионе 
влияет циклон в Салехарде - он закачивает 
влажные холодные воздушные массы. От-
сюда похолодание и ночные заморозки, ко-
торые будут наблюдаться до конца рабочей 
недели. Однако есть и хорошие новости: 
поскольку Кузбасс находится не в самом 
центре циклона, сильных осадков в бли-
жайшие дни не ожидается, только кратко-
временные дожди.

Так, днем во вторник, 28  мая, будет 
+8…+13 градусов, в некоторых районах 
до +16…+21 градуса. Ветер подует запад-
ный, 8-13 метров в секунду, порывы будут 
достигать 14-19 метров в секунду. Возможны 
кратковременные дожди и грозы.

В среду, 29 мая, ночные температуры со-
ставят +1…+6 градусов, местами до -1 гра-
дуса, днем по-прежнему +8…+13 градусов, 
в некоторых районах +14…+19 градусов. 
Ветер сменит направление на юго-западное 
и будет дуть со скоростью 12-17 метров в 
секунду, местами с порывами 17-22 метра в 
секунду. Возможны кратковременные дожди.

В четверг, 30 мая, ночью по области ожи-
дается температура +1…+6 градусов, ме-
стами 0…- 5 градусов, в Кемерове впервые 
за неделю столбики термометров также 
достигнут минусовых значений - 0...-2 гра-
дуса. Днем будет +9…+14 градусов. Ветер 
юго-западный: ночью 7-12 метров в секун-
ду с порывами до 13-18 метров в секунду, 
днем 4-9 метров в секунду с порывами до 
14 метров в секунду. Местами пройдут кра-
тковременные дожди.

- В прошлом году конец мая был почти 
летним, а в этом году выдался холодным. 
Но это нормальная температура для дан-
ного месяца. Мы всегда отмечаем, что по-
года в мае переменчивая. С наступлением 
календарного лета ожидаем потепления, - 
сообщили «Комсомолке» в Кемеровском 
гидрометцентре.

В Кемерове появятся новые 
полосы для общественного 
транспорта
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Екатерина САРДАКОВА

Выпускники Поломошинской 
школы провели 
костюмированный Последний 
звонок в шорском стиле.

В пятницу, 24 мая, в Кузбассе бо-
лее чем для 40 тысяч школьников 
прозвенел Последний звонок. По 
традиции на этот праздник выпуск-
ники приходят в школьной форме. 
Но не в селе Поломошное Яшкин-
ского муниципального округа Кеме-
ровской области. Здесь с 2002 года 
проходят костюмированные Послед-
ние звонки. Местные выпускники 
прощались со школой в костюмах 
Индии, Шотландии, Франции, Ис-
пании, Древнего Рима, кубанских 
казаков, советских стиляг и многих 
других образах. В рамках подготовки 
к Последнему звонку школьники 
более глубоко погружаются в изуче-
ние истории и традиций выбранной 
страны или темы. И в соответствии 
с выбранными образами готовят и 
финальный танец.

В этом году Последний звонок в 
школе запланировали провести под 
девизом «Кузбасс - время быть пер-
выми», соответственно, и тема долж-
на была быть посвящена региону. 
И выбор выпускников (а ребята всег-
да сами определяют тему Последнего 
звонка) пал на Горную Шорию и ее 
коренной народ. Ведь шорцы жили 

на территории Кузбасса задолго до 
прихода русских в XVII веке. Ис-
кусные охотники и рыболовы, а еще 
отличные кузнецы - шорцы до сих 
пор живут в регионе, сохраняют свои 
традиции и культуру, несмотря на 
400-летнюю ассимиляцию.

В этом году в Поломошинской 
школе выпускались только два де-
вятых класса - 30 человек. Для По-
следнего звонка решили изготовить 

праздничные шорские наряды - с 
мехом, вышивкой, а для девочек и 
металлическими украшениями, звон 
которых в шорской культуре означа-
ет, что перед вами незамужняя де-
вушка. Классные руководители тоже 
были в костюмах - одна в шорском, 
а вторая - в русско-народном стиле.

- Мой костюм символизировал 
русских поселенцев, которые жи-
ли бок о бок с шорцами с начала 
XVII века, которые их научили стро-
ить дома, бани и многое другое, но 
и сами учились у них многому, на-
пример, кузнечному делу, в котором 
шорцы были большие мастера, - по-
яснила «КП» классный руководитель 
одного из классов Елена Плохотная.

Свой финальный танец, разбитый 
на три части - в первой танцуют одни 
девочки, во второй - только мальчи-
ки, третья общая - школьники гото-
вили под руководством хореогра-
фа из сельского ДК - выпускницы 
Кузбасского колледжа культуры и 
искусств Анны Семеновой. Два-три 
раза в неделю после занятий в школе, 
а в мае, считай, каждый вечер разу-

чивали девятиклассники движения. 
Ведь исполнять финальный танец 
ребятам приходится перед большим 
количеством народа: посмотреть на 
прощание поломошинских выпуск-
ников со школой не только приходят 
родители и соседи, но и приезжают 
жители других окрестных деревень 
и сел, самого Яшкино и даже Ке-
мерова.

Из традиционного в Последнем 
звонке в школе Поломошного остал-
ся только сам звонок. Ведь програм-
ма торжественной линейки тоже 
соответствует теме. В этом году в 
ней царил шорский фольклор: так, 
например, гости праздника смогли 
увидеть и услышать игру на шорском 
музыкальном инструменте - варгане, 
шаманы провели обряд камлания для 
успешной сдачи экзаменов, а вы-
пускники повязали на березу специ-
альные цветные ленточки - чалама.

- В этом году у нас очень активно 
проявили себя родители, если бы 
не они - половины праздника бы не 
было, - говорит Елена Плохотная. - 
На варгане играла одна из мам, ша-
манов играли два папы. Кроме того, 
впервые за много лет родители тоже 
оделись в едином стиле - пусть и не 
в шорские наряды, но в футболки с 
надписями «Мама выпускника/вы-
пускницы» или «Папа выпускника/
выпускницы».

Еще одним отклонением от много-
летней традиции стало то, что после 
исполнения финального танца на 
школьном дворе ребята не отпра-
вились в соседнюю Юргу танцевать 
на площади у фонтана в центре го-
рода, а поехали в музей-заповедник 
«Томская Писаница». В ней они по-
сетили экспозицию «Шорский улус 
Кезек» и выступили со своим танцем 
на большой сцене музея под откры-
тым небом.

Уже 3 июня все выпускники По-
ломошинской школы будут сдавать 
русский язык. И пусть шуточный 
обряд камлания, который папы 
провели со всей душой и любовью, 
принесет им всем удачу и хорошие 
оценки!

Кузбасс

В Кузбассе на Последнем звонке 
просили духов об удаче на экзаменах

Уже больше 20 лет в Поломошном существует традиция 
проводить костюмированные Последние звонки.
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В кемеровском Президентском 
кадетском училище 
состоялся первый выпуск
Александра УШАКОВА

Воспитанников 
и педагогов 
с этим событием 
и юбилеем 
учреждения 
поздравил 
Илья Середюк.

В минувшую пятницу, 
24  мая, в кемеровском 
Президентском кадетском 
училище состоялся первый 
выпуск: в «большое плава-
ние» отправились 66 ка-
детов - ребята из первого 
набора, поступившие в 
2019 году семиклассника-
ми. С праздником педаго-
гов и воспитанников ПКУ 
поздравил врио губернато-
ра Кузбасса Илья Середюк.

К слову, для кемеровско-
го Президентского кадет-
ского училища в этот день 
был двойной праздник: не 
только Последний звонок, 
который впервые провели 
для кадет, но и пятилетие 
с момента открытия.

- За пять лет училище 
стало гордостью не только 

Кузбасса, но и всей стра-
ны. Его признали лучшим в 
системе образования Мино-
бороны РФ, - отметил Илья 
Середюк. - Теперь нужно 
удержать пальму лидерства 
среди президентских кадет-
ских училищ страны. Пусть 
первый юбилей станет точ-
кой отсчета для новых по-
бед и достижений.

Напомним, что Прези-
дентское кадетское учи-
лище было построено в 

Кузбассе по поручению 
президента Владимира Пу-
тина. Торжественное откры-
тие состоялось 1 сентября 
2019 года. Сегодня в учеб-
ном заведении обучаются 
подростки с 5-го по 11-й 
класс со всей страны. Ос-
новное направление - инно-
вационная образовательная 
деятельность с использова-
нием передовых цифровых 
технологий, в том числе ис-
кусственного интеллекта. Папы в образе шаманов покамлали об удачной сдаче детьми экзаменов, 

а затем выпускники закрепили пожелание, повязав на березу чалама.

Ю
ли

я 
ЗД

О
РО

ВЦ
ЕВ

А.

Первые 66 кадетов простились 
с обучением в Кузбасском 

президентском кадетском училище.
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Как выпускникам
и их родителям пережить 

экзамены без стрессов.

Как понять, что у вашего выпускника стресс? Меняется режим 
сна: раньше ложился в 22.00 - 23.00, теперь сидит за полночь. 
Стал есть как не в себя, хотя раньше хорошим аппетитом не отли-
чался, особенно налегает на сладкое. А еще его все раздражает, 
бесит, что все какие-то медленные.

В таком состоянии мозг не может запоминать информацию, 
человек плохо соображает. И мамино грозное: «Ну-ка быстро за-
ниматься! Не поступишь - в дворники пойдешь!», сказанное с целью 
взбодрить, только усилит проблему.

А как надо? Поддерживать дома доброжелательную атмосферу. 
Встречать с радостью, обнимать, почаще хвалить. Прям находить 
поводы и достижения, даже мелкие. «У тебя обязательно по-
лучится, не сомневайся в себе», - такая фраза точно вдохновит 
и придаст сил и уверенности. Или такая: «Жизнь - очень длинная 
и очень интересная, и ЕГЭ не ее начало и не ее конец». А указы-
вать на ошибки - работа учителя.

Точно не боится?
Внешнее спокойствие может 

быть формой проявления стрес-
са. Хотя некоторые дети действи-
тельно гораздо меньше нервни-
чают из-за ЕГЭ, чем родители. 
И если с ребенком все в порядке, 
он говорит, что не боится экза-
мена, у него есть план действий 
даже на случай неудачи, оставьте 
его в покое и займитесь платьем 
или костюмом на выпускной.

И даже если кажется, что под-
росток зависает в телефоне че-
ресчур много, вместо того чтобы 
готовиться, - все равно постарай-
тесь не ругаться. Не выучил, как 
надо,  - получит, что заслужил, 
на ЕГЭ. Но и это не конец света, 
потому что: а) может пересдать, 
б) поступить в вуз попроще. А мо-
жет, возьмет и сдаст хорошо, 
а вы сразу о плохом думаете.

Я лучше знаю, кем ты хочешь быть
Еще одна ошибка родителей - 

придумывать за детей, какую про-
фессию выбрать, чтобы хорошо 
зарабатывал, в какой вуз посту-
пать. Условно, мама мечтает, что-
бы ребенок в Газпроме работал, 
а сын мечтает о театральном. 
На этой почве ссоры. А еще у ро-
дителей срывает крышу, когда 
ребенок, отучившись полгода-год, 
заявляет: не мое, буду бросать.

Что тут не так? Важнее всех 
ЕГЭ  - сохранить с  ребенком 
контакт. После школы еще бу-
дут длинная жизнь и куча более 

стрессовых поводов для пережи-
ваний - трудоустройство, свадьба, 
новые родственники, внуки… По-
этому примите выбор подростка. 
Постарайтесь спокойно расспро-
сить, почему он так решил, как 
оценивает свои силы, какие шаги 
наметил. Потом сидите и слушай-
те, даже если будет казаться, 
что ребенок говорит ерунду. Вы-
слушали? Теперь выскажите свои 
мысли, опять же спокойно. Не за-
будьте добавить, что поддержите 
его в любом случае и что верите 
в него. 

По ночам занимается
И это тоже проявление стресса, но за сон стоит побороться. 

Скажите, мол, дружок, экзамен тебе придется сдавать днем, рано 
вставать, а значит, и ложиться лучше вовремя. Энергетик перед 
экзаменом не спасет, от перевозбуждения можешь наделать оши-
бок или почерк сделается невнятным, а работы робот проверяет.

Подскажите ребенку простые приемы самоуспокоения - за час 
до сна убрать телефон, легкая фоновая музыка, чай с мятой, книж-
ку почитать. Хорошо бы прогуляться минут 15 хотя бы вокруг дома. 
Не помогает - идите к врачу, чтобы назначил препараты для засыпания.
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Чтобы 
не расслаблялся!

• Отличный способ сбавить кипение - 
сказать вслух, на какую тему кипите. 
Ой, распсиховалась из-за этой 
географии, аж самой страшно стало. 
Побольше самоиронии! Мысленно 
тоже можно. Потом подышите - 
должно заметно полегчать!
• Найдите человека, которому 
можно выговорить свои тревоги 
и возмущения. Если нет таких 
терпеливых, жалуйтесь бумаге - 
пишите и рвите. 
• Займитесь уборкой. Пройдите 
10 тысяч шагов. Любая физнагрузка 
подойдет. Погуляйте в парке, 
послушайте птиц. Или дома 
включите музыку и пляшите от 
души! Кстати, потанцевать минут 
10 полезно и во время учебы - 
не только в качестве перерыва и 
чтобы размяться, а чтобы мозг 
получше усвоил выученное. Действует 
так же, как почитать на ночь стих, 
а к утру мозг его запомнит. 
Подскажите ребенку - и танцуйте 
вместе.
• Хвалите себя. Это и антистресс 
отличный, и пример для ребенка - 
что надо любить себя, что бы ни 
происходило. Прям с утра подходите
к зеркалу и - создал же бог такую 
красоту! Я самая лучшая,
и дети у меня самые лучшие!

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ВОПРОС - РЕБРОМ

А КАК САМОЙ 
УСПОКОИТЬСЯ?

Правильно себя вести с ребенком 
можно, только когда ты сам в ресурсе 
(так сейчас модно говорить). 
А если внутри все клокочет, можно 
незаметно для себя превратиться 
в фурию. Родительский стресс - 
страшная сила. Но и на него есть 
управа - универсальные способы для 
снятия стресса, которые психологи 
советуют и детям на экзамене. 
Главная идея в том, чтобы 
не копить негативные эмоции, 
потому что все равно вылезут. 

• Дыхательные 
упражнения: короткий 

вдох на один-два 
и длинный выдох 

на четыре счета. 
Можно даже 

попыхтеть, как ниндзя. 
А когда нужно собраться, 
то делаем наоборот - 
длинный вдох и быстрый выдох.

Не дай, ЕГЭ, 
сойти с умаАнна ЛУКЬЯНОВА

Мама егэшного периода (папа, ба-
бушка…) - это человек повышенной 
тревожности, который способен вы-
бить из колеи даже очень стойкого 
ребенка-пофигиста. А, это про вас? 
Прекрасно, сейчас будем учиться брать 
себя в руки. Самое время - на этой не-
деле сдают обязательные ЕГЭ: 28 и 
29 мая - русский язык, 31 мая и 1 июня - 
математику. О родительских трево-
гах и ошибках много говорили Ирина 
Ковалева - тренер-мотиватор с прак-
тикой работы более 25 лет, и Лариса 
Суркова - психолог, автор 20 книг, ма-
ма 7 детей, блогер, кандидат психо-
логических наук, в рамках «Лектория 
московского школьника».
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«Горняк помолодел на 50 лет»:

сбор на народный памятник кузбасскому 
Шахтеру и работа в мастерской продолжаются
Лариса МАКСИМЕНКО

Памятник встанет 
в Анжеро-Судженске, 
и на него всем миром 
уж собрано две 
трети суммы…

Анжеро-Судженск и Куз-
басс живут в ожидании «свое-
го» Шахтера. Такого в истории 
региона еще не было: на на-
родный памятник уже полгода 
перечисляют хоть по сколько 
всем миром.

И вот, все получается!
- План-минимум выпол-

нен! - рассказали «КП» Мак-
сим и Оксана Усольцевы. (Это 
они 31 октября 2023-го кину-
ли клич в Сетях, и к ним под-
ключились уже сотни людей 
по родному Анжеро-Суджен-
ску, Кузбассу и России!)

- На 25 мая 2024-го собрано 
868 774,59 рубля, этого хватает, 
чтобы сделать Шахтера из фи-
бробетона. Осталось собрать, 
уже по программе-максимум, 
442 226 руб. Но поступления 
продолжают приходить. И так 
решено приступить к плану-
максимуму: покрыть Шахтера, 
который будет из фибробето-
на, сверху медью, - говорит 
семья Усольцевых. - И по 
плану-максимуму итоговая 
сумма народного сбора до-
стигнет 1 325 000 рублей… 
Почему меньше, чем считали 
осенью? Художники-рестав-
раторы пошли навстречу, дали 
скидку.

СБРОСИЛ ПОЛВЕКА
Напомню, в первом шахтер-

ском городе региона - Анже-
ро-Судженске, где шахты уж 
отработали свое и закрыты и 
профессия шахтера стреми-
тельно забылась, - задали во-
прос: «А кто такой шахтер? И 
кто такой проходчик?» - ма-
ленькие Ваня и Степа.

…И папа Максим начал рас-
сказ - о шахтерах, двоюродном 
прадеде - Герое Соцтруда, что 
сам начинал на шахте и что 
даже «свадьба была в День 
шахтера». Но рассказы - од-
но. Важно еще и показать бы, 
отвести бы, взяв за руки, к па-
мятнику шахтерам. Но такого 
в городе никогда не было.

Но Максим нашел, отвел, 
договорившись с охранни-
ком. Единственный Шахтер 
стоял на постаменте - на быв-
шей шахте «Физкультурник». 
И был Шахтер никому не 
нужным стариком, в трещи-
нах-морщинах и шрамах. И 
младший сын, пожалев его, 
заплакал.

И Максим, на совете с же-
ной и старшими тремя деть-
ми, четвертая - совсем кроха, 
сказал, вот бы того Шахтера 
да в центр. Он - реально сим-

вол города. Он - лицо эпохи. 
Он - пример, посыл прадедов 
любить страну, строить буду-
щее…

И получил разрешение 
властей, что Шахтера можно 
будет поставить на бульваре 
Шахтеров. И привез рестав-
раторов из Кемерова. И осмо-
трели Шахтера: реставрации 
не подлежит. Но можно под-
латать и сделать копию.

И старика Шахтера тогда 
же, в прошлом ноябре, сняли 
с постамента и отвезли с шах-
ты в мастерскую в Кемерово. 
Успели! Еще бы чуть, и он, 
простоявший полвека, упал 
бы горкой песка и крошки на 
шахте в снег.

И он в работе неизбежно 
рассыпался, но его спасли 
реставраторы!

- Собрали всего прямо из ку-
сочков, как мозаику. Недоста-
ющие элементы долепливали. 
Руки сделали заново, - говорит 
Раиль Муфтахотдинов, скуль-
птор. - И сейчас идет подго-
товка к отливке… А дальше по 
частям начнем выколотку по 
бетонной модели из листовой 
меди. Начнем с лица…

…И Шахтер, слушая но-
вости, молодо улыбался. Ре-
ставраторы, сняв с него налет 
красок и времени, открыли ис-
тинное, молодое лицо! И это 
нам всем привет из 1960-х…

…Но почему Максим, вся 
семья Усольцевых живет исто-
рией Шахтера, словно он ей 
родной? И почему за ними по-
шло уже столько людей?!

…Каждый раз, уходя мыс-
лями еще дальше в прошлое, 
вспоминая еще одно важное 
время в жизни, Максим не-
вольно проводит рукой по гру-
ди. Под футболкой с надписью 
«Донфильм» - длинный свет-
лый шрам... Говорит, рожден с 

больным сердцем. В 18 нужна 
была операция. Но денег у ма-
мы, одной растившей четве-
рых детей, на платную опера-
цию сыну не было. И повезло, 
за него тогда заплатили…

- Врачи говорили: не сде-
лать операцию - в 30 лет все… 
И кто так и не сделал, их уже 
нет. А мне 42…

И Максим благодарит судь-
бу за жизнь. И знает, помогли 
тебе - помоги другим…

И Максим с женой много 
лет делают подарки городу. 
Они с Оксаной кузнецы, и 
это то кованая скамейка для 
города, то помощь интернату… 
А в канун 2022-го они увидели 
фильм «Замысел» (киностудии 
«Донфильм») и отправили по-
сылку в Донбасс, в Шахтерск, 
на строящуюся народную ки-

ностудию, с материалами по 
электромонтажу, и вскоре ста-
ли друзьями. А еще…

«ЗАМЫСЕЛ» И ЗОВ. 
ДОЛГ И ПАМЯТЬ…

Максим посмотрел тог-
да «Замысел» дома первым, 
сказал жене про режиссера 
Зодчего:

- Новый Тарковский.
И, поехав полтора года спу-

стя на «Донфильм», услышал 
там слова, что «Замысел» - 
инструмент проектирования 
будущего, мы надеемся, он 
заряжает людей пойти и сде-
лать что-то хорошее...». И по-
думал, насколько эти люди им, 
Усольцевым, родственные ду-
ши. (А фильм - про мальчика, 
попавшего в другой мир, и за 
него, божью искру, бьются 
разные силы, и темное силь-
нее, но мальчик идет вперед, 
вопреки всему…)

И на «Донфильм» Максим 
привез свою «документал-
ку» - про еще совсем начало, 
что у его города нет памятни-
ка Шахтеру, но вот есть один 
старый на шахте…

А ему сказали: такая же исто-
рия была у них в Донбассе, в 
Шахтерске. Пенсионер, ста-
рый шахтер, собрал народным 
сбором на памятник Шахтеру 
и его поставил!

Так, Максим тогда и вернул-
ся домой с окрепшей идеей 
народного сбора. И начал его, 
и прошли месяцы…

- И сбор получается имен-
но народным. Люди вносят 
и по 10 рублей, и по 70, и по 
3000… Все по возможности. 
Очень многие делают пере-
воды небольшие, но каждую 
неделю… И идут переводы со 
всего Кузбасса и других го-

родов России. И ощущение, 
само провидение сбор ведет, 
помогает… - рассказывают 
Максим и Оксана. - И бывает 
даже, на улице подходят: «Это 
же вы?». И переводят на на-
родный памятник.

И было, пришло 5000 для 
памятника с письмом: «Шах-
терам! Из Якутии».

И было… «В память о моем 
папе: Иванов В. П.» - 2000, от 
Марины Владимировны Г.».

«Маленькая лепта» - 1000, 
Иван Борисович».

«В память о моем муже-шах-
тере Вл. Ан.» - 100, Людмила 
Ивановна П.».

И передают также через 
храм… И фонд «Шахтерская 
память» перечислил 75 ты-
сяч… И боец СВО, шахтер, 
прислал 10 тысяч…

- Сбор продолжается. 
И каждый раз, как сумма рас-
тет, эмоции захлестывают, - 
говорят Максим и Оксана.

Шахтер, когда встанет на 
постамент посреди города и 
коснется любимого неба, точ-
но наверх передаст, что город, 
дети, внуки, правнуки шахте-
ров помнят.

…И совпадение или знак 
судьбы. У сыновей Максима 
на груди такая же светлая по-
лоска, как у папы шрам, когда 
ему операцию оплатили чу-
жие люди и подарили жизнь. 
Необъяснимо. Но объяснимо 
главное - про уважение и связь 
поколений, про доброе дело 
вместе - этот папин, мамин 
урок они уже запомнили.

P.S. Хотите памятнику по-
мочь? Подробности - на стра-
нице Максима Усольцева (Ан-
жеро-Судженск, «Донфильм») 
в соцсетях. Счет 2202 2063 7816 
4268 (Сбербанк).

Так вот каким был шахтер в 1960-х! Максим Усольцев 
с младшим сыном Степаном в Кемерове, 

в мастерской у художников-реставраторов.
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«Замысел-2»
Во второй части фильма 
снялся актер из Кемерова.

На киностудии «Донфильм» завершились съем-
ки второй части «Замысла». Теперь это «Совет 
ветров». И скоро премьера.

Сюжет продолжения - до премьеры тайна. Можно 
лишь по заставке, что на канале, понять, что и этот 
герой (как и в первом «Замысле») из обычного мира 
попал словно в другое измерение. И там костры, 
флаги и то ли привал, то ли минута затишья в же-
стокой битве… И пошел снег. И «офисный» герой 
XXI века не просто ошеломлен - потрясен до дрожи.

- Он банкир, - говорит «КП» Егор Матафонов, 
39-летний актер из Кемерова, про то, кого сыграл. 
И признается: сцена, попавшая на заставку, была 
самым тяжелым моментом.

- Был ужасный ветер и холодно.
- Зато вышло реалистично…
- Зато в те дни мы на «Донфильме» окончательно 

поняли, что не хватает (киносъемочного. - Авт.) 
павильона. И теперь для меня самый тяжелый 
момент (смеется. - Авт.) - таскать бетонит весом 

от 32 до 36 кг... Съемки завершились. Теперь мы 
все строим и кладем из бетонита стены павильона.

…Егор - сибиряк. Учился в КемГИКе, работал в 
ДК шахтеров… В 2020-м в топе трех его любимых 
фильмов на вечер были «Бойцовский клуб», «Рек-
вием по мечте» и «С широко закрытыми глазами». 
А посмотрел фильм «Замысел», и все…

- Давно мечтал что-то посмотреть именно такое… 
И «Замысел» стал мне фильмом номер один. По-
мог выгрести мусор из головы. Утвердиться в цен-
ностях. И я поднял свою «пятую точку» и приехал 
сюда, жить в Донбасс и работать на киностудии, - 
говорит Егор.

И он знает, это по судьбе. После 9 класса хо-
тел стать военным, поступал, но не поступил в 
кадетское.

- Офицером не стал. Но судьба распорядилась: 
«Ты все равно будешь на Донбассе, но в другом 
качестве».

…Команда «Донфильма» (и Егор) тоже участвует 
в сборе на памятник Шахтеру, который встанет в 
Анжеро-Судженске в августе на День Шахтера 
или осенью.
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«ФИПИВИ» 
И «ЦАРЬ-БУХАНКИ»

- Не очень напряжен-
ный у вас тут дорожный 
трафик, - замечаю со-
провождающему офицеру в брони-
рованном внедорожнике с тремя ан-
тидроновыми «яйцами»-антеннами 
на крыше.

- «Фипиви», - исчерпывающе по-
жимает он плечами.

Так в зоне СВО окрестили FPV-
дроны, ставшие главной напастью на 
фронте. В последний месяц против-
ник при помощи мощных ретран-
сляторов развязал настоящий бес-
пилотный террор в приграничных 
районах Белгородской области. В 
иные дни доходит до полутора де-
сятков атак этих дронов-камикадзе. 
Причем, как правило, по граждан-
ским машинам. Скорбная статисти-
ка убитых и раненых мирных 
жителей пополняется практи-
чески ежедневно.

Отсюда и вынужденный 
технический апгрейд. Вну-
три - дрон-детектор, который 
противно сигнализирует о 
приближении беспилотников. 
Снаружи - не очень эстетичные 
антенны-подавители, кото-
рые по идее должны защитить 
от нападения. Но 100-про-
центной гарантии никто не 
даст. Поэтому водитель, пе-
реключив тумблер мобиль-
ной РЭБ-станции (станции 
радиоэлектронной борьбы. - 
Ред.) в положение «вкл», пе-
ремещает стрелку спидометра 
вправо. На общую дорожную 
ситуацию это вряд ли повлия-
ет. Как я и сказал, трафик здесь 
ненапряженный. Попутных машин 
в сторону границы с Украиной прак-
тически нет. Встречаются лишь «ги-
бриды» уазиков-«буханок», которые 
в зависимости от возможностей и 
технической фантазии хозяев сверху 
донизу обварены решетками и обтя-
нуты маскировочными сетями. Чем 
ближе «ноль» (передовая. - Ред.), 
тем даже встречных «царь-буханок» 
меньше.

- За «ленточкой» перемещения се-
годня вообще либо пешком, либо 
на мотоциклах, квадриках и багги. 
Автотранспорт жгут моментально, - 
поясняет сопровождающий. - Но и у 
них то же самое - техника появляется 
только в ближнем тылу. Но на нее у 
нас есть свои рекордсмены. Сейчас 
как раз и познакомимся.

НЕ КИНОШНЫЙ «РЭМБО»
Проезжаем табличку с названием 

села, которое я видел в сводках бел-
городского губернатора Вячеслава 
Гладкова. Здесь была совершена од-
на из десятков украинских атак на 
гражданскую машину, чудом выжила 
женщина, которую забирала ско-
рая, рискуя попасть под повторный 
удар ВСУ. Видно, что до того как мы 
отогнали противника от границы, 

сюда прилетали и артиллерийские 
снаряды - три разрушенных дома 

на небольшой улице.
Мы снова выскакиваем на 
трассу, затем сворачиваем в 
поля и углубляемся в лес, на 

позиции одного из подраз-
делений спецназа. Отсюда 
работают расчеты барражи-
рующих боеприпасов «Лан-
цет», которые стали едва ли 
не главным нашим оружием 

контрбатарейной борьбы. Парни - 
реально рекордсмены. За первые 10 
дней нашей харьковской операции 
они уничтожили:

 41 артиллерийское орудие,
 11 танков,
 11 боевых бронированных машин,
 8 РСЗО - реактивных систем зал-

пового огня,
 2 зенитно-ракетных комплекса...
- Приоритетные цели, конечно, 

РСЗО, - встречает нас Серега, мо-
лодой невысокий парень, в котором 
спецназовца можно предположить с 
большой натяжкой.

Но я давно привык к тому, что в 
военной обстановке внешность не 

показатель. Серега - один из самых 
результативных «ланцетчиков» на 
этом направлении. На его счету 
столько сгоревшего железа, что ки-
ношные Рэмбо рядом с ним скромно 
ковырялись бы в носу. Сидя в лесу за 
монитором компьютера, ежедневно 
дает «результат».

ЗАРАЗНОЕ «БЕСПИЛОТИЕ»
В спецназ Серега попал после 

срочки, решив подписать контракт. 
И заинтересовался, как он говорит, 
«беспилотием». Сначала летал на 
дронах-разведчиках, а теперь - на 
ударных.

- Почему именно РСЗО? - отма-
хивается от назойливых комаров.

- Они же обстреливают Белгород, 
бьют по гражданскому населению, - 
искренне удивляется моему непони-
манию Серега. - Поэтому «Грады» 
и «Вампиры» - самая приоритетная 
цель! Также противник использует 
ствольную артиллерию. Д-30, Д-20, 
М777… Находим их в лесополосах 
и лесных массивах. Далеко ставят 
свою технику, боятся. Макетов мно-
го, пытаются нас обмануть. Но мы 

уже научились отличать реальную 
САУ (самоходную артиллерийскую 
установку. - Ред.) «Краб» от фанер-
ной.

- РЭБ вражеский сильно мешает?
- Бывает, когда самолет в воздухе, 

начинает теряться связь - нет кар-
тинки. Но в последнее время тех-
ника серьезно модернизируется - и 
уровень противодействия против-
ника снижается.

- Первую свою цель помнишь?
- Да. Это была гаубица М777 аме-

риканского происхождения. Была 
детонация боекомплекта, цель уни-
чтожил с первого захода.

- А самая яркая?
- Недавно «Град» влупил, у него 

полный пакет был заряжен. Рвануло 
очень красиво. А еще как-то «Град» 
на ходу подбил. Так после взрыва у 
него реактивные снаряды сработали 
и полетели в сторону их тыла.

«ДЕД» 43 ЛЕТ
Соседний расчет тем временем го-

товит очередной «Ланцет» к вылету. 
Парни попросили не снимать про-
цесс. Прогресс не стоит на месте, и 
каждое изделие все время эволюцио-
нирует. А противник по мельчайшим 
деталям может понять, что нового 

появилось на наших средствах по-
ражения. Тем временем на посадку 
заходит дрон-разведчик самолетного 
типа. «Вправо четыре. Еще два», - 
подсказывает инженер расчета с по-
зывным «Дед». Беспилотник чуть 
доворачивает, пролетая над нами. 
«Парашют!» - кричит инженер. И 
беспилотник выбрасывает посадоч-
ный купол, плавно снижаясь рядом 
с лесополкой (лесопосадкой. - Ред.).

43-летний «Дед» - из доброволь-
цев. Срочку служил во внутренних 
войсках, в Чечне. Потом пошел на 
контракт в ВДВ, выполнял задачи на 
Кавказе в составе Псковской 76-й 
дивизии. Во время мобилизации в 
военкомате отца троих детей отбри-

ли. И он решил снова заключить 
контракт. Инженер ловко подхваты-
вает приземлившийся беспилотник 
и тащит в лесополку, где организо-
ван нехитрый блиндажный быт со 
всеми его «прелестями».

- Зачем тебе все это? - садимся у 
импровизированной летней кухни.

- Лучше пойду я, потому что счи-
таю себя профессионалом, чем по 
мобилизации пойдет тот, кто не хо-
чет этого. Если бы в 2022 году мы 
не начали воевать, то, думаю, лет 
через пять - десять пошли бы вой-
ной на нас.

- Сильно от Чечни все отличается?
- Не то слово. Потому что у нас с 

украинцами одна школа. Большин-
ство руководителей там все-таки вы-
ходцы из Советского Союза. В этом, 
наверное, и основная сложность. 
Плюс к нашей школе - натовские 
обучение и вооружения. Непростой 
противник.

ЗАПАДНАЯ ТЕХНИКА 
ГОРИТ ЛУЧШЕ

В обязанности «Деда» входит под-
готовка боеприпаса к взлету. «Лан-
цеты» поступают не в снаряженном 
виде. Нужно выбрать боекомплект в 
зависимости от задачи и характера 
цели, установить. И ждать команды 

«в путь».
- Какие эмоции испытываете, 

когда поражаете технику против-
ника?

- Приятные. Во-первых, боль-
шая вероятность, что от этой тех-
ники не пострадает никто из на-
ших. Танк, РСЗО, пушка - без 
разницы. Полно старой совет-
ской техники, реально старой. 
Но приятнее уничтожать натов-
ские образцы, которые «одни из 
самых лучших», как они на каж-
дом заборе пишут. Горит намно-
го лучше советской техники. А 
это спасенные жизни не только 

наших солдат, но и граждан-
ских, которых по несколько 
раз в день бомбят. Вот когда об 
этом думаешь, понимаешь, что 
это самое страшное. Всякий раз 
сердце замирает, когда видим, 
как над нами в сторону города 
летит. И за пэвэошников всегда 
радость, когда им удается пере-
хватить все.

За «ленточкой» снова загрохота-
ло. В последние дни противнику 
удалось немного замедлить наше 
продвижение на Харьковском на-
правлении благодаря переброске 
огромного количества резервов. Но 
дается ему это ценой серьезных по-
терь. Операция по формированию 
«санитарной зоны» параллельно 
превращается в очередную «слобо-
жанскую мясорубку» для Киева. На 
это направление он, похоже, решил 
поставить ва-банк. По данным Ми-
нобороны России, потери противни-
ка за минувшую неделю составили 
до 1840 военнослужащих, 6 танков, 
8 боевых бронированных машин, 
40 автомобилей, 4 боевые машины 
РСЗО «Град» и Vampire и 37 орудий 
полевой артиллерии.

На Харьковском 
направлении 

встретился 

истребителями 
танков и орудий.

    Александр КОЦ,    

    военкор «КП»   

военкора Александра Коца. 

«Натовскую технику бить приятнее»

В обязанности «Деда» входит 
подготовка боеприпаса к взлету.

В спецназ Сергей 
пришел после срочки, 

решив подписать контракт.

radiokp.ru
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Ллойд Джордж открывает 
глаза и расстрел 
чиновницы
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Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В следующем году «Комсомольской 
правде» 100 лет! Вспоминаем 

публикации «КП» в разные годы.

1929
В 20-е годы прошлого века первая полоса «Комсомолки» 

традиционно посвящена событиям в мире. Отношения 
с Западом были сложные с первых дней существования 
нашей страны. Поэтому любые изменения курса внеш-
ней политики капстран по отношению к СССР имели 
важное значение.

Так, в номере за 28 мая 1929 года под заголовком «Без 
СССР нельзя добиться мира в Европе» цитируется высту-
пление британского политика Ллойд Джорджа в одном 
из городов Англии:

«Я не только стою за возобновление дипломатических 
отношений. Я хотел бы пойти даже дальше, чем торго-
вать с Россией. До тех пор, пока Россия вне братства 
народов, мы не добьемся мира в Европе».

И тут же заметка с говорящим заголовком «Деловая 
буржуазия Чехо-Словакии (написание 1929 г. - Ред.) 
требует признания СССР. Румыния и Югославия «пере-
сматривают» свою политику».

1944
Рядом с оперативной сводкой за 27 

мая «От советского информбюро» - со-
общения о трудовых достижениях.

«Впереди Павел Пирожков» - о бри-
гадирах трактористов из Рязанской 
области. Причем Пирожков в списке 
передовиков единственный мужчина. 
Остальные - девушки. Война.

«Комсомольцы Магнитки сдержали 
слово, данное в письме товарищу Ста-
лину: обещали организовать 250 моло-
дежных бригад, организовали 610» - под 
такой шапкой молодые рабочие рапор-
туют о перевыполнении плана.

Ниже опубликованы письма вождю: 
большевики Камчатки собрали 4 млн 
рублей деньгами и облигациями гос-
займов на строительство авиаэскадри-
льи «Камчатка - фронту». А ученики 
мужской школы № 75 Владивостока 
передали на нужды фронта 110 тыс. 
рублей. Каждое письмо заканчивается 
пожеланиями Верховному Главноко-
мандующему «доброго здоровья и многих 
лет жизни на благо нашей Родины».

На каждое письмо товарищ Сталин 
отвечает благодарностью от имени крас-
ноармейцев, а ребятам еще желает «здо-
ровья и успехов в учебе и общественной 
работе».

1997
Начиная с 1958 года в стране празднуется День 

пограничника. Наш корреспондент передает с 
таджикско-афганской границы - «Нам бы День 
пограничника простоять да ночь продержаться». В 
сообщении нет ни здравиц, ни славословий, ни 
рассказа о достижениях. Только - о тревожной 
напряженной обстановке: «На Пянджском и Ка-
лайхумбском направлениях сосредоточены резервы на 
случай прорыва границы талибами. Сюда же подтя-
нуты подразделения 201-й мотострелковой дивизии 
и части таджикской армии. Как сообщил мне один 
из военных (и дальше практически словами Ллойд 
Джорджа. - Ред.), «если талибы все же вторгнутся 
в Таджикистан, то без подкрепления из Росиии их 
не остановить».

Тональность газеты в 90-е годы меняется. На об-
ложке появляются заметки, которые еще лет 10 - 15 
назад невозможно было вообразить:

 «Английские дантисты вырвали зуб русскому 
тигру. Уникальная операция проведена в Ростов-
ском зоопарке».

 «Главного учителя Москвы ранили в глаз» (о 
покушении на Рублевском шоссе, жертвой ко-
торого стала председатель столичного Комитета 
образования).

 «Выгоднее быть бездетным и холостым. В по-
недельник правительство приняло постановление о 
введении в стране системы федеральных стандартов 
оплаты жилья и бытовых услуг. Что она обещает 
рядовым россиянам?»

2003

Карикатуры на западных 
политиков - обязательная 

составляющая газеты 
в 20-е годы.

Отмечается 300-летие 
Санкт-Петербурга. «Что 
будут делать в Питере 45 
президентов?» - это «бро-
дилка», которая вышла в 
толстушке. Написано с 
фирменным «комсомоль-
ским» юмором, ведь, как 
сообщают авторы, «жур-
налистам «Комсомолки» 
пришлось проделать ко-
лоссальную аналитиче-
скую работу, сопоставив 
слухи, оговорки, внезап-
но появившиеся клумбы, 
урны и декоративные 
ограды».В начале века нынешнего креатив опережал события.
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Сразу представили, как он вьется по опоре? Забудь-
те. Этот клематис не имеет ничего общего с лианами, 
он растет кустом высотой 30 - 60 см (при яростном 
уходе бывает и до 1 м). Цветки у него довольно круп-
ные, 5 - 8 см в диаметре, поникающие - чем похожи 
на колокольчики. Образуются они на верхушках сте-
блей, распускаются в июне - июле. А по цвету бывают 
от синего до фиолетового и даже черно-пурпурного.

Листья тоже очень красивые - крупные, до 12 см 
длиной, опушенные.

Особенности выращивания. Это абсолютно не-
прихотливое растение, может обходиться без поливов 
и легко переносит даже длительную засуху. Очень 
морозостойкое, прекрасно зимует без укрытия. Но 
любит солнышко, поэтому посадить его лучше на 
светлом участке.

И еще ему желательно поставить опору, поскольку 
цветки довольно крупные, а побеги тонкие и склонны 
заваливаться не землю.

Моя дача

Алексей ВОЛОДИХИН.
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«Мой 
урожай»- 
телеграм-канал 
«Комсомолки» 
для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 
азартных огородников 
и вдохновенных 
цветоводов

Многие навер-
няка слышат это 
название впер-
вые, но внешний 
вид ее вполне 
узнаваем  - она 
похожа на маль-
ву (шток-розу). 
Собственно, это 
отражено в ее 
официальном бо-
таническом на-
звании - сидальцея 
мальво цветная. 
Это многолетнее 
растение с прямы-
ми стеблями вы-
сотой до 150 см. 
Цветки у нее диа-
метром 6  - 8 см 
с шелковистыми 
лепестками, в за-
висимости от сорта 
могут быть разных 
оттенков в розово-
красной гамме. Цве-
тет с июля до сере-
дины сентября.

Особенности выращивания. Сидальцея любит 
обилие света, поэтому участок ей нужно подобрать 
солнечный. А еще она влаголюбива, поэтому поливать 
ее нужно часто, хотя бы раз в неделю. Собственно, 
это и все, дополнительного ухода ей не потребуется. 

Укрывать на зиму не нужно - она вполне зимостой-
ка. А еще приятно, что она ничем не болеет в отличие 
от той же мальвы, у которой часто желтеют листья.

Казалось бы, кого можно уди-
вить мятой? Она растет у многих 
и больше раздражает, чем раду-
ет. Да, хорошая трава для чая, 
но разрастается с невероятной 
скоростью и заполоняет собой 
все доступное пространство.

Но, возможно, стоит пересмо-
треть свое отношение к души-
стому растению. В этом сезоне 
в широком доступе появились 
совершенно невероятные со-
рта с удивительными аромата-
ми. Истинные названия сортов 
в садовых центрах, как правило, 
не указывают, пишут просто на-
звание аромата:

 � мята яблочная (Pomo Petite) - 
с легким яблочном ароматом;

 � м я т а  а п е л ь с и н о в а я 
(Orangenminze)  - с тонким аро-
матом свеженатертой апельси-
новой корки;

 � мята мандариновая (Tachi)  - 
пахнет мандарином;

 � мята  грейпфрутовая 
(Grapefruit)  - с хорошо разли-
чимым ароматом грейпфрута;

 � мята ананасовая (Pinedo, 
Ananasminze) - пахнет ананасом, 
но интересна еще и окраской 
листьев - они имеют белую кай-
му по краю;

 � м я т а  б а н а н о в а я 
(Bananaminze);

 � мята шоколадная (Chocolate);
 � мята карамельная (Caramel).
А еще в этом сезоне попу-

лярной стала мята кудрявая 
(Crispa) - с явным лимонным аро-
матом и забавными кучерявыми 
листочками.

Особенности выращива-
ния. Все разновидности мяты 
имеют подземные корневища и 
склонны расползаться в разные 
стороны. Поэтому при посадке 
их надо сразу ограничивать. 
Достаточно, например, вкопать 
в землю бордюрную ленту - она 
продается в садовых центрах. 
Ее высоты вполне хватит, что-
бы удержать растения в за-
данных пределах, поскольку 
корневища мяты уходят в по-
чву на глубину 5 - 7 см. Либо, 
как вариант, посадить кустики 
в ведро без дна.

И еще. Сорта мяты с необыч-
ными ароматами менее моро-
зостойкие, чем классические 
виды, в бесснежную зиму могут 
вымерзать, поэтому на зиму 
их нужно мульчировать сухими 
листьями.

Гортензия метельча-
тая Самарская Лидия 
(Samarskya Lydia) стала 
настолько популярной, что 
по запросам в интернете 
обогнала даже легендар-
ные сорта роз. И это неслу-
чайно. В первую очередь 
этот сорт подкупает своей 
компактностью и не превы-
шает по высоте 1,3 м. Ну то 
есть этот кустарник можно 
смело сажать в обычный 

цветник. Цветет обильно и 
долго - с июля до поздней 
осени.

Но больше в этом сорте 
поражает окраска соцве-
тий. Когда цветки распуска-
ются, они белого цвета с 
розовой точкой в центре. 
Потом у них появляется ро-
зовая каемочка. А дальше 
цветки сначала розовеют, 
а затем приобретают на-
сыщенные рубиновые тона.

Особенности выращи-
вания. Самарская Лидия, 
как и прочие гортензии, 
любит обильные поливы. 
Яркость соцветия зависит 
от места - на солнечных 
участках они приобретают 
более насыщенные оттен-
ки. Морозостойкость у нее 
очень высокая, зимует она 
без укрытия.

Заядлого любителя цветов сложно чем-либо 
удивить - садовые центры из года в год прода-
ют примерно один и тот же ассортимент. Но 
в этом сезоне появились растения, которые вы-
звали интерес даже у видавших виды садоводов.
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Заядлого любителя цветов сложно чем-либо 

Какие декоративные 
растения на пике 

популярности в 2024 году.

Этот цветок с синими лепестками зна-
ком всем дачникам и, кажется, особо уди-
вить не может. Однако сейчас появились 
сорта с невероятными окрасками, так 
что даже искушенные цветоводы ахают, 
завидев их в каталогах:

Твинкл Литтл Стар (Twinkle Little 
Star) - его цветки напоминают нашу тради-
ционную гжель: верхние лепестки белые, 
а нижние синие с белой каймой по краю;

Шуга Раш (Sugar Rush) - с жемчужно-
розовыми верхними лепестками, которые 
к центру приобретают нежно-голубой от-
тенок и красно-розовыми нижними лепест-
ками;

Типпед ин Блю (Tipped in Blue) - верх-
ние лепестки у него голубые с синими про-
жилками, а нижние - золотистого цвета (на 
фото);-

Флайт оф Баттерфлайз (Flight of 
Butterflies)  - с очень сложной окраской 
цветков: верхние лепестки фиолетовые, а 
нижние кремово-желтого цвета с фиолето-
выми прожилками, внешне они напоминают 
крылья бабочки.

Особенности выращивания. Си-
бирские ирисы, даже необычные сор та, 
крайне неприхотливы. Могут расти как 
на ярком солнце, так и в полутени. Любят 
поливы, но легко переносят засуху. Они 
очень зимостойкие, легко переносят даже 
суровые морозы.

Это растение с колючими листьями 
и яркими соцветиями-шариками стало 
очень популярным, поскольку сейчас в 
моде сады в природном стиле. Мордов-
ники в цветнике выглядят очень эффек-
тно и необычно. Разнообразием окра-
сок они не блещут - цветки у разных 
сортов могут быть либо синими, либо 
белыми. Но растения эти очень высо-
кие - могут достигать 1,5 м, листья у них 
резные, серо-зеленого цвета, а цветут 
они довольно долго - в июле - августе.

Особенности выращивания. Ни-
каких хитростей тут нет, растение 
настолько неприхотливое, что вырас-
тить его сможет даже начинающий 
цветовод. Любит солнце. Засухоу-
стойчиво. И абсолютно морозостойко.

Мордовник

Гортензия -
 королева сада. 
Пышно цветет 

с середины лета 
до поздней 

осени.

Какие декоративные Какие декоративные Какие декоративные 

Мода садовода

Гортензия 
Самарская Лидия

Клематис цельнолистный

Ирис сибирский
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Сидальцея

Мята
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Анна ДОБРЮХА

С возрастом - после 50 - 55 лет - 
практически все люди прибавляют 
в весе. Счастливчикам удается от-
делаться дополнительной парой кг, 
но большинство становятся значи-
тельно тяжелее. Сохранять строй-
ность, сбрасывать лишние килограммы 
с каждым годом сложнее. До сих пор 
основной причиной этого считались 
возрастные гормональные изменения. 
А еще чем мы старше, тем больше хо-
чется покоя, труднее заставить себя 
двигаться, да и болячки не дают ста-
вить рекорды. Но кроме этих факторов 
в нашем организме, похоже, есть еще 
один очень влиятельный игрок. Такую 
гипотезу выдвинули китайские ученые 
из Сямэньского университета (КНР).

ЗАГАДОЧНАЯ МОЛЕКУЛА
Команда исследователей решила 

присмотреться к роли интерлейки-
на-6 (IL-6). Это одна из ключевых 
молекул иммунной системы. Дан-
ные о ее влиянии на разные процессы 
в организме пока очень противоречи-
вы, отмечают авторы научной работы.

Так, IL-6 в мышцах усиливает вы-
деление гормона, благодаря которо-
му лучше расходуется глюкоза. Это 
плюс. Но в печени интерлейкин-6, 
наоборот, склонен вредить, содей-
ствуя воспалению. А при изучении 
онкобольных выяснилось, что IL-6 
способствует кахексии, то есть опас-
ной потере веса, истощению. Так про-
исходит из-за чрезмерной стимуля-
ции распада жировой ткани. Но когда 
сотрудники Сямэньского универси-
тета начали отслеживать поведение 
интерлейкина-6 у пожилых, то глазам 
своим не поверили. Судя по всему, 
в старшем возрасте загадочная мо-
лекула тормозит сжигание жира! И 
способствует набору лишнего веса, 
обнаружили исследователи.

Мы привыкли слышать, что сначала 
исследования проводятся на лабора-
торных мышах. И только потом мо-
жет дойти до человека. Но в данном 
случае было наоборот. Дело в том, 
что ученые заметили у людей опреде-
ленную тенденцию. Исходя из этого, 
выдвинули гипотезу. А чтобы прове-

рить ее, провели эксперимент на по-
допытных животных.

Работа началась с обследования го-
спитализированных пациентов с диа-
бетом 2-го типа в возрасте от 65 лет. 
У трети из них были самые высокие 
показатели интерлейкина-6. И они же 
оказались рекордсменами по количе-
ству так называемого висцерального 
жира. Он обволакивает внутренние 
органы и мешает им работать.

Но что тут причина, а что след-
ствие? В принципе, известно, что 
жировая ткань сама по себе может 
провоцировать воспаление. А интер-
лейкин-6 активно участвует в воспа-
лительных процессах. То есть, с одной 
стороны, логично предположить: IL-6 
зашкаливает у пациентов вследствие 
того, что у них много лишнего веса. 
Однако, учитывая противоречивое 
влияние загадочной молекулы на раз-
ные процессы (см. выше), ученые за-
думались: вдруг все не так просто? И 
приступили к проверкам на мышах.

Вот что показали эксперименты.
 С возрастом концентрация IL-6 

в организме растет. У пожилых мы-
шей показатель был выше, чем у мо-
лодых. При этом вес - больше (как и 
у людей после 50 - 55 лет).

 Если на генном уровне отклю-
чить выработку IL-6, то набор веса 
с возрастом сокращается.

 Анализ на глубинном, генно-
молекулярном уровне подтвердил: 
интерлейкин-6 действительно тор-
мозит сжигание жира. И способствует 
его накоплению. Как минимум у по-
жилых особей.

ЧТО НАМ ДАЕТ ЭТО ОТКРЫТИЕ?
Во-первых, это важный шаг в изу-

чении двух грандиозных явлений, 
которые давно стремится познать че-
ловечество. А именно: как работает 
наша иммунная система (вопросов 
до сих пор больше, чем ответов!) и что 
происходит при старении организ-
ма. В частности, есть гипотеза, что 
увядание связано с развитием осо-
бой иммунной реакции - тлеющего 
системного воспаления. Геронтоло-
ги называют это «инфламэйджинг» 
(inflammaging): от слов «воспале-

ние» (inflammation) + «старение» 
(aging). Интерлейкин-6, кото-
рый изучался в новом иссле-
довании, - один из 
участников тако-
го воспалитель-
ного процесса.

Во-вторых, ра-
бота китайских 
ученых направлена на то, чтобы 
найти способы эффективно бороть-
ся с лишним весом, нарастающим 
вместе с годами. И цель тут не только 
эстетическая. «Висцеральное ожи-
рение повышает угрозу сердечно-
сосудистых осложнений и сокращает 
жизнь», - пишут исследователи. Зна-
чит, избавление от жирового бал-
ласта повысит шансы на здоровое 
долголетие в хорошей форме.

При этом, конечно же, не может 
идти речь о том, чтобы вообще от-
ключать у людей выработку IL-6 
(как это было в эксперименте с мы-
шами). Слишком многогранно дей-
ствие данной молекулы и непред-
сказуемы последствия воздействия 
на нее, предупреждают экспер-
ты. Однако чем больше мы узна-
ем о тех или иных процессах, тем 
шире возможности для создания 
эффективных и в то же время без-
опасных подходов.

После пятидесяти 
приходится очень 

много крутить 
педали, чтобы 

вес просто стоял 
Этот возраст 
меня полнит!

Ученые открыли 
новую причину, 

поддержания нормального веса полезны 

говорят врачи. Кроме того, важно 
принимать меры, чтобы снизить 
возрастное системное воспаление 
(полностью устранить его пока, увы, 

директор Института биологии старения 
ННГУ, член-корреспондент РАН, ведущий 
телеграм-канала «Путь долгожителя» 
Алексей Москалев. 
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• 
санитарных мер (например, ношение респираторов 

ЭТО 
ПРИГОДИТСЯ

ЧЕМ 
ПОМОЧЬ 
СЕБЕ СЕЙЧАС

снижение инфламэйджинга, могут помочь 
сократить выработку той самой молекулы 

• снижение стрессов
специальных методик, психотерапии, 
лекарств;
• поддержка микрофлоры кишечника. 
Для этого профессор Москалев советует 

крупы (бурый рис, ячневая, овсяная), 
бобовые, зелень, овощи, несладкие фрукты.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Мой психотерапевт гово-
рит, что я слишком зациклен 
на мести. Ну, мы еще пого-
ворим с ним об этом!

Мысль китайско-
го философа Чанг Инг 
Ю: тот, кто в тече-
ние дня активен, как
пчела, силен, как бык, 
вкалывает, как ло-
шадь, и приходит вече-
ром домой уставший, 
как собака, должен
проконсультироваться с 
ветеринаром, есть боль-
шая вероятность, что он 
осел…

Хотел пивка купить, а се-

дают. В итоге я трезвый, а 
школьники пьяные.

В США аллигатор па-
рализовал работу аме-
риканской военной базы.

«Разрешите предста-

Агент Кремля».
Сержанта Чебурашко 

пока не поймали.

Вот бы сделать дома убор-
ку и нажать «Сохранить»!

Клиника пластической 
хирургии.

- А что это двор вашей 
клиники Киану Ривз под-
метает?

- А, этот? Денег нет, за 
операцию отрабатыва-
ет. Видели бы вы его до 

Фримен.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что должно быть точно по 
ноге? 8. «Высшая мера» у 
святейшей инквизиции. 9. 
Псевдоним Есенина. 10. 
Шляпка с острием. 11. 
Страна, прописанная в Ма-
грибе. 15. «Знавший, что 
есть, что будет и что бы-
ло» из «Илиады». 18. Район 
бесправных. 19. Метка на 
скотине. 20. Ларец в хра-
ме. 21. Сотовая. 25. «... 
живой выцветает и вянет». 
28. Стальной компонент. 
29. Какой прибалтийской 
кинодиве приписывают вне-
брачную дочь от Евгения 
Матвеева? 30. Что приду-
мал Пабло Пикассо? 31. 
Табачный вдох. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кук-
ла, покорившая весь мир. 

3. Новостная программа на 
канале «Россия 1». 4. Заря-
женная частица. 5. Райские 
кущи из ислама. 6. Водка 
немецкого звучания. 7. Ку-
шетка под бризом. 8. Заме-
нитель мяса в колбасе. 11. 

  .ьтсонремоноказ яащбоесВ
12. Златоуст, но короче. 
13. Судовой инвентарь на 
цепи. 14. Кто из пушкин-
ских героев убивает жену, 
поддавшись ревности? 16. 
Церковный статус. 17. По-
лосатая ягода. 22. Какое 
дерево древние славяне 
посвящали божеству Яри-
ле? 23. «... была прежде 
человечества». 24. Фиксик 
с летающей кафедрой. 25. 
Джинсовая вариация. 26. 
Шерлок из сыщиков. 27. 
Сын невестки для свекрови.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 

21. Связь. 25. Дух. 28. Железо. 29. Артмане. 

3. «Вести». 4. Ион. 5. Джаннат. 6. Шнапс. 7. Лежак. 
8. Соя. 11. Логос. 12. Вития. 13. Якорь. 14. Алеко. 
16. Сан. 17. Арбуз. 22. Верба. 23. Земля. 24. Дедус. 
25. Деним. 26. Холмс. 27. Внук.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина 
ПОТОРОЧИНА, Тула:
- Люблю участвовать 

модели, читать.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ел
ен

а 
КУ

Ш
НИ

К

Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Идеальные локоны из са-
лона и платье в мелкий цве-
точек: романтичный образ 

«примерной девочки», больше 
подходящий для выпускного, чем 

для поля с подсолнухами. Здесь следует 
выбрать совсем другой стиль, например 

ная прическа и цветочные аксессуары. А 
кеды или кроссовки с платьем уже совсем 
неактуальны, зато в моду снова вернулись 
балетки разных форм, текстур и цветов.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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